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目前政府对于发展旅游、推进带薪休假往往都是从功利主义的角度，而非保障
公民休闲权的角度出发的。是到了跳出单纯的旅游经济，而将国民福利放在首位，
多算权利账，少算经济账的时候了。

根据北京市交通委发布的数据，近四
年来，九月都是北京最拥堵的月份。因为九
月节日扎堆，又是学生开学的日子。送孩子
上学、探亲访友等因素都加大了交通的压
力。2010 年至 2013 年 9 月份的交通指数均
为各年度的最高值，较全年指数平均值高
出 20%以上。

今年据北京市交通委预测，受新学年
开学、中秋国庆双节、大型活动集中、商业
打折促销活动频繁、探亲访友旅游增多、国
庆假期高速公路免收小型客车通行费等多
种因素叠加影响，9 月仍是全年交通压力最
大、运输保障任务最重的时期。在此期间，
北京市交通运行将面临巨大压力。

去年的经验为今年 9 月“治堵”提供了
很好的借鉴。比如，同步做好公交线路优化

站位调整工作，改善早晚高峰通
行能力。同时，继续完善地面公
交接驳换乘系统，新开商务班车
线路。在客流高峰时段采取增配
运力、延长运营时间等调度措
施，提高客流集散能力。如遇大
客流，地铁将及时增开临客，确
保运力充足。

前段时间世锦赛和阅兵活
动期间，北京交通状况的改善和
空气质量的提升有目共睹。事实
说明，只要下定决心、综合施策，
交通拥堵也好，雾霾袭扰也罢，都不是“不
治之症”。

城市治理固然不能单靠突击，种种“最
严”举措不少也都属临时性，但蕴涵其中的

治理经验和智慧却值得好好总结并持续拓
展。比如雷厉风行的执法态度，严厉刚性的
追责机制，协同高效的区域共治等等，都可
以固化为日常治理中的常态做法。

让九月不再成为“拥堵月”
■沙森
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我国现行的《专利法》于
1985 年开始实施，至今已经
整整 30 年。殊不知，早在晚
清时期，我国就提出并尝试
实行专利制度，戊戌变法时
期 光 绪 皇 帝 还 颁 布 实 施 了

《振兴工艺给奖章程》（以下
简称《章程》），这是我国第一
部由政府正式颁布的有关专
利的法规，标志着西方专利
制度正式传入我国，而 《章
程》实施的更大意义在于社
会观念的转变和新的价值观
的出现。

“专利”制度起源于文艺
复兴时期的意大利，目的是
为了保护发明人投身发明创
造的积极性，由政府授予其
一 定 时 期 内 独 占 实 施 的 特
权。第一次工业革命时期，专
利制 度 在 西 方 各 国 迅 速 发
展，加速了西方科技的发展
速度。这一时期，国人对于科
技仍斥之为“奇技淫巧”“雕
虫小技”，社会观念压抑着人
们发明创新的积极性。

太平天国时期，曾经逗留
过香港的洪仁玕耳闻目睹了
西方科技的先进，所以在其制
定的改革纲领《资政新篇》中
大量吸收了西方的社会制度，
并在我国首次提出了专利的
概念：“首创至巧者，赏以自专
其利，限满准他人仿做。”但颁
布不久却随着太平天国的失
败而化为泡影。

洋务运动时期专利概念
在上层社会得到传播，朝廷
也曾尝试过实施专利制度，
光绪帝还于 1882 年批准了
郑 观 应 等 人 的 织 布 工 艺 专
利，“奏设上海织布局，限期
是十年”“只准 华 商 附 股 搭
办，不准另行设局”，这是我
国存案的第一件专利。但这
种专利制度是扭曲的制度，
由于官督商办政策的限制，
专利权实际保护的是有政治
特权的企业，模仿西方科技
发展纺织、电报、机器制造等
新兴产业，垄断专营并禁止
别人设厂的权利。而发明创
造和民间工商业，仍处于被
竭力压制的状态，“铜钱火器
之类，仍照向例设禁”。这与
西方的专利制度有本质上的
区别。

甲午战争的失败让朝野
上 下 意 识 到 严 重 的 民 族 危
机，《马关条约》的签订和最
惠国待遇原则，让外国资本
获得在华设厂的权利，从此
列强的经济侵略由商品贸易转变为资本输
出。已经萌芽却被压抑的民族工商业借机寻
求自由发展的权利，开矿设厂的积极性空前
高涨，有识之士纷纷上书光绪帝“开民厂而
造机器”，戊戌变法之后康有为上《请厉工艺
奖创新折》，提出“下明诏，奖励工艺，异以日
新，令部臣议奖创新机器，著作新书，寻发新
地，启发新俗者”，以达到“举国移风、争讲工
艺、民智大开、物质大进”的新局面。

维新派的主张得到了光绪帝的支持，他
于 1898 年 7 月 12 日奏准颁行 《振兴工艺给
奖章程》，以鼓励发明创造为宗旨，第一次从
法律上肯定了技术创新的进步作用，废除了
禁止民间设厂和使用机器的惯例，等于从制
度上承认了民间发展工商业的合法性。《章
程》共分 12 款，规定了专利的取得条件、保
护年限、申报程序和侵权惩处等内容。

对于专利的取得条件，《章程》与现实的
专利类似，强调发明的新颖性、创造性和实
用性，并规定了国际领先的重大发明、一般
发明和国内仿造三个等级。对于“自出新法
制造船、械、枪、炮等器”超出西方现有水平
者，或者采用新法修建铁路、电报等重大民
生工程者，可以破格优奖，甚至酌情颁给特
赏，并许其专利五十年设立公司的权利；对
于能够发明西方没有的机器，制造日常用品
者，“请给工部郎中实职，许其专利三十年”；
如果能够仿造国内没有的西方机器，则“请
给工部郎中实职，许其专利十年”。从保护年
限来看，长于现行的发明专利二十年的保护
期限；而从获得权利而言，拥有专利甚至可
以出仕做官，表现出封建社会“官本位”的传
统思想。

对于申报程序，《章程》规定“必由总理
衙门认真考验实属新书新器，乃得给奖”；而
对于弄虚作假的惩罚措施，则规定“私贩洋
货、自称新器及兴办各事，捏报不实等情，自
应从严驳斥，显暴于众以愧耻之”。

《章程》颁布之后工商业界为之振奋，不
到一个月，《申报》就报道了福建人陈紫绶因
自创纺纱机器，“足以省民力而为当世合用
之新法”，朝廷发给执照并准其专利 15 年，
这也是我国个人获得专利权的最早记录。

戊戌变法失败之后，《章程》也只能作为
一个悲剧而被束之高阁。虽然专利权保护了
本国发明创造的合法权益，但更多的却是保
护了外国先进技术在我国的利益，而且限制
了我国模仿国外技术的渠道，甚至获得了专
利权的张之洞等人也因此而反对专利。虽然

《章程》没有得到很好的执行，但由其所开始
的鼓励发明创造、发展民间工商业的制度体
系，却取得了极大的社会认同。

（作者单位：中国专利信息中心)

天津港爆炸燃烧以物理性损害为主，
也有一些化学性损伤。可以是急性、慢性或
迟发性的损伤，也可能是潜在性的威胁，甚
至个别人经过一段比较长的时间，会诱发
癌症和一些其他疾病。因此，我们既要重视
爆炸燃烧的物理性损伤，也要关心化学性
的中毒反应，或者是其他方面的潜在性危
害。进行近期观测以及远期随访。对于那些
进入危险现场的人员的监测是必要的。建
议除了已经进行的五方面善后处理以外，
应该关注那些可能受到毒物污染威胁的
人群，包括工作人员、消防、公安等等有关
人员，也包括附近的居民。

———李连达《对天津“8·12”事件善后
处理的补充建议》

（http://blog.sciencenet.cn/blog-715
370-920708.html）

我们常常认为写长文章比写短文章
难，至少工作量要大得多。其实能把文章
写得短之又短、短而人见人夸人见人爱更
显功力，更费神费力费功夫。曾经有人问
英国前首相丘吉尔准备一个演讲需要多
长时间，丘吉尔说：如果作两分钟演讲，要
半月时间准备；如果作五分钟演讲，要一
周时间准备；如果作一个小时演讲，则无
须准备。林语堂说：“绅士的演讲应该像女
性的裙子，越短越迷人。”作演讲本质上也
是写论文，做到短而迷人即使对牛人来说
也不是一件容易的事！

———文双春《你能把论文写短一点再
短一点吗？》

（http://blog.sciencenet.cn/blog-412
323-920776.html）

对于一般的科技论文，毫无疑问，没有
实验数据的新方法说明不了方法的有效
性；没有实验数据的改进与推广说明不了
是不是真改进、真推广了。而对理论文章，
按我的理解，没有定理的定义没有意义；没
有定理的概念是空中楼阁，不叫理论。一个
定理，从假设出发证明达到结论，读起来很
过瘾，这就很具体。就是那些从概念到概念
的议论和发挥，抽象得不得了，怎么理解都
行，对实践没有任何意义，对理论也没有贡
献。这个毛病在中国的科研人员中比较多，
值得警惕，实验数据也许是克服这个毛病
的方法。
———闵应骅《理论文章要实验结果吗？》
（http://blog.sciencenet.cn/blog-290

937-920709.html）

评审专家应该是内行，但未必圈子越
小（从专业范围说）越好，因为小到一定程
度，即使匿名评审，评审者也知道是谁提出
的项目，这样就又不好说话了。另外，大有
大的好处，大行当的专家（比如，能源问题
研究专家，而不一定是太阳能电池的专家）
更可能从比较宏观的角度，从科技与经济
结合的角度去看问题，不一定是坏事。

———武夷山《重播：科技指标在科研
绩效评价中的功与过》

（http://blog.sciencenet.cn/blog-155
7-904759.html） 栏目主持：罗萨

近日，中国政府网发布《国务院办公厅关
于进一步促进旅游投资和消费的若干意见》

（以下简称《意见》）。《意见》要求，有条件的地
方和单位可根据实际情况，依法优化调整夏季
作息安排，为职工周五下午与周末结合外出休
闲度假创造有利条件。

媒体普遍将《意见》中的相关条文解读为
鼓励“周五下午 + 周末”两天半短假，这一消息
也引发网友热议。有不少网友认为，很多企业
连周末双休都落实不了，更何谈两天半短假，
这是一种奢望。也有网友认为，机关事业单位
有条件推行小短假，而囿于经济利益等考虑，
企业特别是民营企业，是没有这个条件的，因
而担心“小短假沦为机关事业单位的福利”，扩
大权利差距。

那么，此次《意见》中涉及的“2.5 天假期”
会对我国的假期制度安排产生什么影响？未来
假期制度应该走向何方？

“2.5 天假期”不应过分解读

“2.5 天小短假的三大关键词是‘鼓励’而
非统一、‘夏季’而非全年、‘有条件’的单位而
不是全部，这说明这项政策惠及的群体和人数

是在一定范围内
的。”中国旅游未
来研究会常务理
事、北京旅游学
会副秘书长刘思
敏告诉 《中国科
学报》记者，“正是这三个关键词决定了这项假
期没有办法在全国普及，只有很少一部分人会
在很短的暑期获益。这在短时间内不会改变人
们的假期安排方式。”

刘思敏认为，《意见》中的这段文字被解读
为每周五下午放假，与双休日连休，形成“小短
假”。“这是一种选择性解读，可以说是片面的，
而其深层原因很简单：对于劳动者来说，假日
是越来越重要的权利与福利，而不是、也不应
该只是经济发展的工具。”刘思敏说道。

中国旅游学院旅游科学研究所教授王兴
斌也强调，所谓的“2.5 天假期”的前提是在夏
季，而不是全年。“中国的企事业单位历来有在
夏天放高温假的传统。就我所知，有些企业到
夏天最热的时候会采取缩短工时、延长午休时
间或在最热的时候放假几天等降低劳动强度
的办法来维护职工权益。所以我认为这个建议
的本意是想在最炎热的夏天给职工多留一点
休假时间。”王兴斌在接受《中国科学报》记者
采访时表示。

不过王兴斌认为，这个方案的提出并没有
经过充分论证，“按照国务院的分工，放假方
案的制定是人力资源与社会保障部的职责范
围，但人社部日前表示，并未研究过 2.5 天假期
的问题，这说明有关部门在这个问题上尚未进
行有效沟通。”王兴斌说道。

“2.5 天假期”会否成为特殊福利

针对广大网友提出的担心“小短假沦为机
关事业单位的福利”，扩大权利差距的问题，刘
思敏表示，《意见》中将“2.5 天假期”安排称为

“灵活调休”。按照刘思敏的理解，这个假期并
不是“多出来的假期”，而是“挪出来的假期”。

“也就是说如果你休了这个假，也要在其
他时间将这个工作时间补上。这样的话有可能
某个单位会统一调休，也有可能单位内部不同
员工有不同的调休时间。总之肯定不是每周都
多放半天假。”刘思敏解释。

而王兴斌则认为原则上应谨慎对待公务
员和机关事业单位实行“2.5 天假期”的问题。

“在我国目前的社会生态中，2.5 天假期很有可
能沦为有些单位和部门的‘特殊权利’。有些单
位连正常的两天休假都保证不了，正常的 8 小
时还保证不了，带薪休假还保证不了。在这种
情况下，要先解决那些最重要的问题。2.5 天假
期可以说是锦上添花，但我认为现在多数人需
要的是雪中送炭。”王兴斌向记者举例，在《意
见》公布之后，湖南省某旅游局宣布在当天下
午放假，这引起了社会的强烈反响，“这种做法
在客观上加强了社会的不公平。”

刘思敏也认为，政府和执法部门都应该首
先从保证五天工作制的普遍落实开始，“小长
假”“小短假”不应该成为重点。

多算权利账，少算经济账

某旅游公司预计，“2.5 天假期”如果落地，
周末出游人数将扩大三成，该公司分析说，如
果实现“周五下午 + 周末”休假，不仅可以增加
一天住宿，还可以让周末两日游变成 3 日游，
甚至更长，进而让每个周末都成为小长假，也
会使很多人改变习惯，把周末用于旅游。

对此，王兴斌认为，如果真的实行夏季 2.5
天小短假，确实会有一部分城市居民在周五下
午就出去旅游，但这种作用不宜夸大。“据我判
断，这个人群只是一小部分，大部分人还是会
利用这半天假，采取多种休闲方式。实行 2.5

天假期会对城市周边的郊区游有一定的积极
作用，居民对于休闲的需求是多种多样的，而
且绝大多数休闲还是在本地。”王兴斌说，在夏
天增加休息时间不仅仅是为了推动旅游，政府
部门不应把什么都和旅游联系起来。

“我认为，此次《意见》颁布的意义就在于
促进弹性休假。带薪休假、‘2.5 天假期’，都是
想把全民的休假分散。”王兴斌接着说。

学界对假期制度安排长期以来有两种意
见，一是分散型的带薪休假，另一种是集中型
的黄金周。

王兴斌认为黄金周不是最好的办法，可以
说是一种“无可奈何”的权宜之计。“这种办法
的本质是政府用行政手段把全国职工的休假
集中在几天当中，人为地加剧了休假、休闲、旅
游的不平衡性。我本人一直主张加快推进带薪
休假，慢慢淡化黄金周。”

王兴斌强调，职工个人休闲和休假的权利
是私权，应该把安排这个权利的主动性交还给
公民自己。“这样做还有一个好处是保证社会
各部门的正常运行，集中休假时社会各部门会
集体陷入‘停工状态’，但带薪休假不会使社会
的运行中断。”

而支持增加黄金周供给的刘思敏则表示，
现在黄金周的拥堵暴露的是劳动者的休假需
求得不到满足，形成了休假出行的“堰塞湖”。
如果能增加黄金周的供给，无疑比小短假、小
长假以及“远水解不了近渴”的带薪休假都更
有现实意义。

刘思敏和王兴斌一致认为，目前政府对于
发展旅游、推进带薪休假往往都是从功利主义
的角度，而非保障公民休闲权的角度出发的。
是到了跳出单纯的旅游经济，而将国民福利放
在首位，多算权利账，少算经济账的时候了。

e见

作为现代新型的传媒文化，影视文化凭借
其独特的传播与表现方式，通过电影、电视、网
络等媒介传播社会价值取向和人们的思想行
为模式，在提供娱乐的同时，引导着社会舆论，
对青少年产生了广泛而深刻的影响。这种影响
有其积极的一面，也有其消极的一面。

积极影响

1.近年来，青少年对内容丰富、形式多样、
活泼新颖的文化产品有了更多的需求。影视文
化以其广泛性、新颖性、多样性的特点，传播许
多新的知识和现代观念，既为青少年提供丰富
的知识，又通过对旧观念的冲击，强化青少年
新的生活观念的形成。青少年在影视文化长期
的耳濡目染、潜移默化下，扩大了知识容量，更
新了思想观念，并以新的知识和观念面对世
界，改变自己的命运。

2.促进青少年正确价值观的形成。我们应
该看到，大部分的影视作品在选材和内容上都
是健康向上、催人奋进的，这有利于陶冶青少
年的情操，培养他们的高尚品格。如电影《钢
铁是怎样炼成的》，以坚韧和毅力的弥足珍贵，
给予一代又一代青少年强大的精神动力，对青
少年产生了积极影响。那些体现爱国主义思想
主旋律的影视作品，作为素质教育的重要组成
部分，发挥着经久不息、催人奋进的作用；那些

颂扬为国家富强、民族复兴做出贡献的具有时
代精神的模范人物，成为青少年学习的榜样、
行为的楷模。青少年价值观的可塑性强，青少
年价值观的形成最容易受影视文化的影响。

《雷锋》《焦裕禄》《孔繁森》《任长霞》等优秀影
视作品，为青少年树立人生价值观提供了正确
的选择。

消极影响

1.影响青少年的身心健康。闪烁的色彩、特
写的画面、大分贝的声音对视听感官的刺激和电
磁的污染，既可能诱发他们身心的多种疾病，又
会使他们在不知不觉中对画面产生依赖心理。长
时间缺乏互动性的人际交流，青少年就可能成为
影视节目的“信息接收器”，对其心智成长造成负
面影响，进而降低他们思考分析问题的能力，扼
杀他们的主动性、积极性和创造性。

2.影响青少年正确人生观念的树立。当前
一个突出的问题是，世俗功利化的影视文化作
品过多，这些作品没有多少崇高的追求，宣扬
拜金主义、享乐主义和极端个人主义思想，把
个人收入、社会地位、香车美女作为人生成功
的标志，使很多青少年相信金钱和权力的威
力，迷失在虚幻的影像之中。青少年中的理想
主义受到冲击，主流意识形态受到忽视。在这
些影视作品的影响下，相当一部分青少年以

“自我”为中心，以自私自利为人生目的，只管
追求自身物质利益和个人成功，而不顾他人利
益，甚至不惜损害社会的整体利益。

应对措施

影视文艺工作者要有强烈的社会责任感，
承担起歌颂真善美，以优秀的作品鼓舞人、以
高尚的情操塑造人的职责。

1.创作适合青少年观看的影视节目。媒体
应提高创作者素质，开辟更多寓教于乐的青少
年频道，制作融知识性、教育性和趣味性于一
体的影视节目，将青少年的注意力吸引过来。

2.塑造富有现实生活感的正面形象，引导正
确价值取向。影视文艺工作者要以优秀作品鼓舞
人，以高尚情操塑造人的职责，为青少年树立良
好的榜样和被效仿对象，传播更多的人文关怀。

总之，影视文化具有综合性、大容量、动态
反映、形象直观的特点，有着极强的艺术感染
力。青少年作为影视文化的重要参与者，他们
一方面受到影视文化的熏陶和培植，另一方
面，他们会从自己的需要出发，按照自己的思
想、情感、思维方式发出有别于其他社会群体
的呼声。这就需要我们尊重青少年身心发展的
规律，发挥影视文化的育人作用，促进青少年
的全面发展和健康成长。

（作者单位：秦皇岛市青少年宫）
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